
В России произошла страшная тра-
гедия. Она потрясла нашу страну и всех 
совестливых жителей планеты. Мир с 
тревогой и напряжением следит за про-
исходящим, переживает вместе с нами, 
скорбит о погибших.

Жертвы террористического нападе-
ния на «Крокус Сити Холл» в подмосков-
ном Красногорске не были ни военны-
ми, ни работниками силовых структур. 
Это были мирные граждане, пришед-
шие на концерт в преддверии выход-
ных дней. В их числе - женщины и дети. 
В связи с кровавой трагедией выража-
ем искреннее соболезнование семьям 
погибших и пожелания скорейшего вы-
здоровления пострадавшим.

Трусливой и беспощадной атаке не 
может быть никакого оправдания. Ци-
нично расстреливать безоружных людей 
могут только изверги, потерявшие лю-
бые представления о милосердии. Нас 
всех объединяет глубокое возмущение, 
желание разобраться в случившемся, 
наказать виновных и не допустить по-
добного впредь.

Нет никаких сомнений, что нападе-
ние тщательно готовилось. Оно стало са-
мым масштабным терактом в России 
за двадцать лет, со времени трагедии в 
Беслане. Цель заказчиков подлого пре-
ступления - посеять среди граждан стра-
ны страх и растерянность, заставить 
власть пойти на уступки в международ-
ных вопросах.

Подробности организации этой гнус-
ной атаки предстоит выяснить след-
ствию. Однако уже ясно, что она ста-
ла результатом тех грозных процессов, 
в которые погружается человечество. 
Относительно мирная полоса разви-
тия заканчивается. Оскал империализ-
ма становится все более злобным, а его 
действия - все более жестокими. Мы, 
коммунисты, хорошо знаем, что глав-
ным спонсором терроризма является 
олигархический капитал. Это его методы 
- убивать и запугивать, утюжить мирное 

население ковровыми бомбардировка-
ми, закидывать города фосфорными и 
урановыми бомбами.

Желая сохранить в своих когтях 
власть и богатства, силы империализма 
все активнее разжигают кровавые кон-
фликты, стравливают народы, не брезгу-
ют самыми подлыми методами. Украи-
на и Россия - один из самых лакомых ку-
сков для этих озверевших кругов.

В последние месяцы становилось 
все более очевидным сползание бан-
деровского режима к тактике террора. 
Не имея возможности победить на поле 
боя, засевшая в Киеве хунта все боль-
ше прибегает к диверсиям в надежде 
запугать наших граждан. Уже не раз ВСУ 
пытались атаковать приграничные на-
селенные пункты России с целью поиз-
деваться над мирными людьми и выме-
стить на них свою злобу против всех, кто 
с гордостью говорит на русском языке.

Ради достижения своих целей нео-
нацисты все активнее задействуют свой 
«вервольф» и формируют агентуру с рос-
сийскими паспортами. Стало известно о 
задержании в Москве членов террори-
стической организации продолжателей 
дела предателей-власовцев. У них изъ-
яли оружие, нацистскую атрибутику и 
средства связи с киевскими куратора-
ми. Молодчики готовились совершать 
нападения на наших сограждан. О пла-
нах СБУ организовывать подобные зло-
деяния ранее открыто разглагольство-
вал преступник Буданов.

Совершенное вечером 22 марта на 
границе Москвы и Московской обла-
сти является чудовищным преступлени-
ем. Террористы тщательно рассчитали 
время кровавой бойни. Они ворвались 
в здание «Крокус Сити Холла» и открыли 
стрельбу по людям. Затем эти изверги 
подожгли зрительный зал и организова-
ли масштабный пожар в здании.

Совершенное злодеяние мы оце-
ниваем как тягчайшее преступление 
без срока давности. Его исполнители, 

организаторы и вдохновители должны 
понести заслуженное наказание. Этого 
ждут родные и близкие погибших в те-
ракте. К этому взывают миллионы жертв 
обстрелов Донбасса, Запорожья и Хер-
сонщины. Этого требует элементарная 
справедливость и необходимость защи-
ты нашего народа от подобных престу-
плений. Задача власти - принять самые 
энергичные меры, чтобы не допустить 
повторения случившегося.

Россия находится в ситуации, когда 
из мишени натовской агрессии ее хо-
тят превратить в жертву. В этом положе-
нии крайне важна политика, полностью 
адекватная сложившейся обстановке. 
Необходимо избегать суетливости, взве-
шивать каждый шаг и действовать мак-
симально энергично, когда решения вы-
зрели и стали абсолютно необходимы.

Против нас развязана война на уни-
чтожение. А войну невозможно переси-
деть. В ней невозможно победить, сра-
жаясь вполсилы. Осознание глубины 
угроз должно стать основой перевода 
страны на мобилизационные рельсы с 
полным отказом государства следовать 
догматам «лихих девяностых». Губитель-
ность либеральной политики очевидна 
во всем - от непрекращающейся утеч-
ки российских финансов за рубеж до со-
стояния умов и душ, отравленных анти-
советизмом и русофобией.

Фашизм всегда порождает войну, 
ненависть и террор. Только решив зада-
чи специальной военной операции по 
денацификации Украины и оздоровив 
жизнь самого российского общества, 
мы гарантируем нашей стране мирную 
жизнь и достойное будущее!

Народы России не запугать! Мы 
справимся со всеми испытаниями. От-
ветом на подлость террористов и их по-
кровителей станет сплочение народа 
в борьбе за независимость России и 
справедливый мир!

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ п  

в коломне
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ВлАДиМиР КАшиН: 
РАЗВиТиЕ АГРАРНОГО СЕКТОРА - 
ДРАйВЕР ЭКОНОМичЕСКОГО РОСТА
МЕТОДы СТАРыЕ. КАК В ПОДМОСКОВьЕ 
ПРОХОДили ВыБОРы ПРЕЗиДЕНТА 4
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В день общенационального траура по 
жертвам теракта в «Крокус Сити Холле», 
заместитель Председателя Мособлдумы, 
руководитель фракции КПРФ Александр 
Наумов, вместе депутатами и сотрудника-
ми аппарата Мособлдумы, почтил память 
жертв этой страшной трагедии и возло-
жил цветы к стихийному мемориалу не-
подалеку от здания.

Депутаты фракции КПРФ и сотрудни-
ки аппарата фракции, вместе с депутатами 
всех фракций и сотрудниками аппарата ре-
гионального парламента, пришли 24 марта 
почтить память погибших и поддержать по-
страдавших от рук террористов.

Руководитель фракции КПРФ в Мособ-
лдуме Александр Наумов подчеркнул: «Мы 
скорбим вместе с семьями, потерявшими 
в этой жуткой трагедии родных и близких. 
Скорейшего выздоровления всем постра-
давшим. Уверен, что все исполнители, по-
собники и организаторы этого чудовищно-
го преступления понесут заслуженную ка-
ру. Этим зверям нет места на Земле. Наш 
народ не запугать! Нет сомнений, что это 

преступление организовали те, кто развя-
зал войну против нашей Отчизны и Русско-
го мира. Организаторам убийства мирных 
жителей не удастся разрушить сплоченность 
нашего многонационального и многокон-
фессионального народа. Граждане нашей 
огромной страны сплотились еще больше 
перед общей бедой. В момент этого страш-
ного теракта были те, кто, жертвуя своей 
жизнью, спасал женщин и детей. Низкий им 
поклон - они настоящие герои. Благодарим 
наших граждан, кто выводил людей из го-
рящего здания, оказывал первую помощь, 
бесплатно отвозил пострадавших в больни-
цы. Благодарим пожарных, спасателей, ме-
диков, сотрудников правоохранительных ор-
ганов, волонтеров и доноров.

В настоящее время работает оператив-
ный штаб под руководством губернатора 
Подмосковья.

Власти Московской области предпри-
мут необходимые меры по поддержке по-
страдавших и семей, потерявших своих 
близких».

Сергей ПАНОВ п

Я горжусь тем, что родил-
ся и вырос на раменской 
земле. Горжусь тем, что жи-
ву среди таких людей. Эти 
два дня мы с моей супругой 
были на раменском пункте 
переливания крови. Почему 
два дня? Потому что в пер-
вый день мы не смогли сдать 
кровь, хотя медики работали 
до позднего вечера.

Желающих сдать кровь, и, 
хотя бы так оказать помощь 
тем, кто пострадал во время 
теракта в «Крокус Сити Холле» 
и сейчас находится в больни-
цах, было очень много. Ком-
мунисты и раменчане шли се-
мьями, группами друзей и по 
одному. Разного возраста - от 
18 до 70 лет, объединенные 
одним желанием - помочь. 
Только в первый день желаю-
щих пришло более 300 чело-
век, которые терпеливо жда-
ли своей очереди. По сути мы 
стали одной большой семьей. 

Те, кто хотел нас запугать, до-
бились прямо противополож-
ного эффекта. Угрозами нас 
не победить!

У нас очень хорошая мо-
лодежь. Почти половину при-
шедших к пункту перелива-
ния крови составляли мо-
лодые юноши и девушки. 
Понимая важность происхо-
дящего, они терпеливо жда-
ли по 5-6 часов. и как же не-
которые расстраивались, ког-
да медики не допускали их к 
сдаче крови по медицинским 
показаниям или по возрасту, 
или из-за нехватки веса.

Низкий поклон вам, ра-
менчане! и тем, кто уже по-
делился своей кровью, и 
тем, кто записался на буду-
щие дни.  

Олег ЕМЕльЯНОВ, 
депутат Московской 

областной Думы, 
первый секретарь 

Раменского ГК КПРФ п  

«Кровавая бойня в «Крокус Сите Хол-
ле» потрясла всю страну. В день общена-
ционального траура вместе с земляками 
почтили память невинно убиенных жертв 
теракта. Случилась трагедия… Страшная, 
чудовищная, необъяснимая… И напоми-
нающая нам о том, как хрупка человече-
ская жизнь. И о том, как в современном 
мире одни теряют близких, а другие - че-
ловеческий облик. До сих пор не покида-
ет мысль, что кто-то из нас мог оказать 
в тот день в том самом месте. Случайно. 
Иллюзии о безопасности тают на глазах», 
- написал секретарь первый секретарь 
Коломенского ГК КПРФ, главный редак-
тор газеты «Подмосковная правда» в сво-
ем канале в Telegram. 

Вечером, 22 марта, в здание «Крокус 
Сити Холл», расположенного в Красногор-
ске, ворвались как минимум четверо в ка-
муфляже и открыли огонь из автоматиче-
ского оружия. После чего прогремел взрыв, 
и крышу концертного зала мгновенно объ-
яло пламенем. Более сотни человек полу-
чили ранения, на данный момент погибло 
140 человек (по состоянию на 27 марта), 
завершились работы по разбору завалов. 
По данным спецслужб, недалеко от грани-
цы с Украиной, 23 марта задержаны четве-
ро подозреваемых из лиц, совершивших те-
ракт. Басманный районный суд города Мо-
сквы всех причастных к теракту отправил 
под арест до 22 мая 2024 года.  

«что хочется сказать: ни один разумный 
человек в мире не сможет оправдать по-
добные деяния. Террористы, какой бы 

национальности они не были, должны нести 
наказание по всей строгости закона. и един-
ственное для них наказание - это смертная 
казнь!», - подчеркнул Сергей Стрельцов.   

Он также выразил слова соболезно-
вания родным погибших и пожелал ско-
рейшего выздоровления пострадавшим. 
«Мы все переживаем за жизни людей, по-
страдавших во время этого теракта. Од-
нако нас, русских, это только сплотит силь-
нее и сильнее, независимо от того, где мы 
проживаем! Самые искренние пожелания 
скорее поправиться всем пострадавшим 
и огромные соболезнования погибшим и 
их семьям! Крепитесь и не теряйте веры в 
справедливость!»

Иван ПРАВДИН п

24 марта Воскресенским 
ГК КПРФ проведено возложе-
ние живых цветов к Вечному ог-
ню, как дань памяти по погиб-
шим гражданам в «Крокус Си-
ти Холле» от рук террористов. 
Перед товарищами выступили: 
первый секретарь Воскресен-
ского ГК КПРФ  А.Н. Смуров, вто-
рой секретарь В.Н. Кондрашов, 
член Воскресенского ГК КПРФ 
В.В. Носов. В своих выступлени-
ях они были едины в осуждении 
этого бесчеловечного акта, на-
правленного против мирных жи-
телей, женщин, детей. Дума-
ли запугать? Не получится! Та-
кие акты не забываются и только 
сплачивают людей!

В день общенационального траура 
по жертвам теракта в «Крокус Сити Хол-
ле», член Бюро МК КПРФ, первый секре-
тарь Московского областного ЛКСМ РФ 
Александр Корнев, член Общественной 
палаты Московской области Елена Руно-
ва и руководитель пресс-службы МОО 
ЛКСМ РФ Илья Лавров приняли участие в 
акции «Свеча памяти» в Дмитрове.

Жители города пришли на Советскую 
площадь, чтобы зажечь 2000 свечей в па-
мять о погибших во время теракта, выра-
зить свои соболезнования всем, кто в этой 
трагедии потерял своих близких.

По поручению коммунистов 
Ногинска, а также членов Ногин-
ского отделения «Союза Совет-
ских Офицеров», первый секре-
тарь Ногинского ГК КПРФ А.П. Ка-
цай возложил цветы к стихийному 
мемориалу погибшим у сгорев-
шего здания «Крокус Сити Холла».

26 МАРТА ПРЕДСЕДАТЕЛь 
ЦК КПРФ, РуКОВОДИТЕЛь 

ФРАКЦИИ КПРФ В 
ГОСДуМЕ Г.А. ЗюГАНОВ 

ВыСТуПИЛ С ТРИБуНы 
ГОСуДАРСТВЕННОй ДуМы.

-  Случившийся 22 марта теракт был 
направлен не только на тех, кто находился 
в «Крокус-Сити». Это теракт против наше-
го национального сознания, против нашей 
национальной безопасности, против си-
стемы управления. И это преступление с 
далеко идущими последствиями. Оно ухо-
дит корнями в события более чем двадца-
тилетней давности, которые про-
изошли в Нью-Йорке, где были 
разрушены башни Международ-
ного торгового центра. 
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трагедия

Вечером 22 марта в подмосковном кон-
цертном зале «Крокус Сити Холл» произо-
шел теракт. Вооруженные террористы про-
никли в здание и открыли стрельбу по зри-
телям, которые пришли на концерт группы 
«Пикник». 

 Приблизительно в 19:55 боевики паркуют 
белый Renault напротив входа № 14 в «Крокус 
Сити Холл». Об этом свидетельствуют запись 
с видеорегистратора проезжающего мимо 
авто, которая появились в Сети. На кадрах 
видно, как неизвестные люди выбегают из бе-
лой легковушки и направляются к зданию;

 По словам одной из очевидиц трагедии, 
Анастасии Родионовой, террористы начали 
расстреливать людей еще до того, как вошли 
в здание. Они открыли огонь по тем, кто сто-
ял в очереди на прохождение металлодетек-
торов. Тела погибших находили на парковке 
у здания.

 Попав внутрь «Крокуса», террористы 
убивали тех, кто оказался у входа № 13 и в ве-
стибюле концертного здания. Они стреляли 
в стеклянные перегородки, разбили их и на-
чали продвигаться в зал, где находились зри-
тели. Некоторые люди, услышав звуки авто-
матных очередей, начали эвакуироваться из 
зала;

 Приблизительно в 20:03 вооруженные 
мужчины зашли в зал и оказались в проходе 
амфитеатра. На видео от очевидцев - четы-
ре террориста, которые шли друг за другом 
и продолжали стрелять. Один из них достал, 
предположительно, жидкость с горючим и 
поджигает кресла. По информации РБК со 
ссылкой на источник в правоохранительных 
органах, один из стрелков был у сцены;

 На ярусе амфитеатра расположены 
три двери, которые ведут на первый этаж. Как 
террористы выходили из зала - неизвестно. 

Однако источники РБК утверждают, что стрел-
ки покинули здание «Крокуса», смешав-
шись с толпой выбегающих посетителей. 
Telegram-канал «ВЧК-ОГПУ» пишет, что муж-
чины переоделись из камуфляжной одежды 
в гражданскую;

 Приблизительно в 20:13 террористы, вы-
йдя из «Крокуса», сели в белый Renault. Фраг-
мент записи их побега, который попал на ка-
меры видеонаблюдения, вечером 24 марта 
опубликовал Mash;

 Вооруженные люди выдвинулись в сторо-
ну Брянской области. Источник РБК в право-
охранительных органах сообщил, что ехали 
они по трассе М-3 «Украина». Депутат Госду-
мы Александр Хинштейн утром 23 марта, на 
следующий день после теракта, сообщил, 
что белый Renault был задержан в районе 
деревни Хацунь Карачевского района Брян-
ской области;

 По данным онлайн-карт, путь туда из 
«Крокуса» занимает 5 часов и 8 минут. Из чего 
можно сделать вывод, что задержание прои-
зошло около 01:21. Также Хинштейн написал, 
что одного террориста задержали на ме-
сте, остальные побежали в лес, где пытались 
скрыться. Второго подозреваемого в стрель-
бе в «Крокусе» задержали, по данным депу-
тата, приблизительно в 03:50;

 Утром 23 марта директор ФСБ России 
Александр Бортников доложил президен-
ту Владимиру Путину о задержании 11 чело-
век, в том числе четырех террористов, кото-
рые непосредственно участвовали в нападе-
нии на людей в «Крокус Сити Холле».

 Басманный суд Москвы в воскресенье 
24 марта принял решение арестовать четве-
рых обвиняемых по делу о теракте в концерт-
ном зале «Крокус Сити». Речь идет о Далер-
джоне Мирзоеве, Рачабализоде Муродали, 
Мухаммадсобире Файзове и Шамсидине 
Фаридуни.

СТРАШНый ТеРАКТ В «КРОКУС СИТИ ХОлле» ПОТРяС НАШУ 
СТРАНУ. ЭТОТ ТеРАКТ СТАл ОДНИМ Из КРУПНейШИХ В ИСТО-
РИИ РОССИИ, ВСТАВ В ОДИН РяД С ТРАГеДИяМИ БеСлАНА И 
«НОРД-ОСТА». НА НАСТОящее ВРеМя ИзВеСТНО О 139 ПОГИБ-
ШИХ. КОНцеРТНый зАл «КРОКУС СИТИ ХОллА» ПОлНОСТью 
РАзРУШеН. В КАКОМ-ТО СМыСле ПОТеРПеВШИМ яВляеТСя 
ВСе НАШе ОБщеСТВО, ШОКИРОВАННОе ПРОИзОШеДШИМ, 
ПеРежИВШее ОГРОМНые МОРАльНО НРАВСТВеННые СТРАДА-
НИя. ЧеГО ТОльКО СТОИлИ УжАСНые КАДРы ТеРАКТА, КОТО-
Рые, УВы, БлАГОДАРя СОВРеМеННыМ СРеДСТВАМ СВязИ, ВИ-
ДелИ ПРАКТИЧеСКИ ВСе НАШИ СОГРАжДАНе.

я не буду сейчас давать анализ 
версиям произошедшего - этим 
сейчас переполнен весь интер-
нет, при том, что пока это не имеет 
ни малейшего смысла, так как ин-
формации явно недостаточно. мо-
гу только констатировать - право-
охранительным органам удалось 
сработать блестяще в том смысле, 
что подозреваемых удалось взять 
живыми. Уверен, их показания бу-
дут для нас весьма ценными. но 
пока нам всем очень важно со-
хранять спокойствие и не мешать 
силовым структурам и следствен-
ным органам делать свою работу.

я, как, наверное, и все, посмо-
трел интервью с задержанными 
подозреваемыми в совершении 
теракта. могу сказать, что, в со-
ответствии со ч. 2 ст. 73 УПк рФ, 
подлежат выявлению также обсто-
ятельства, способствовавшие со-
вершению преступления.

на мой взгляд, сейчас очень 
важно, чтобы с задержанными по-
работали психологи-криминологи, 
детально исследовали их личности, 
выявили все, в том числе социаль-
ные и психологические причины, 
по которым они пошли на престу-
пление, а также другие ученые 
(а не только сотрудники правоо-
хранительных органов), которые 
должны исследовать все аспекты 
и обстоятельства теракта - причи-
ны, способы, мотивы и прочее.

Произошедшая трагедия 
вновь вернула в общество дискус-
сию о необходимости восстанов-
ления такого уголовного наказа-
ния, как смертная казнь. вернее, 
скажу по-другому - собственно, в 
обществе никакой существенной 
дискуссии по этому вопросу нет, 
общество как раз тут едино в вы-
ражении своей позиции, которая, 
согласно всем соцопросам состо-
ит в том, что от 70% до 90% опро-
шенных полностью или с оговорка-
ми выступают за восстановление 
смертной казни, и число сторонни-
ков этой меры наказания растет.

Исторически смертная казнь 
является одним из самых древних 
и распространенных видов нака-
зания. думаю, время существова-
ния этого вида наказания совпа-
дает со временем существования 
человеческой цивилизации. И тот 
факт, что, несмотря на явную тен-
денцию к сокращению, смертная 
казнь до сих пор активно применя-
ется в большом количестве стран, 
в том числе, и в самых промыш-
ленно развитых, таких как китай 
и сШа, говорит об эффективности 
этой меры воздействия на обще-
ственные отношения - а иначе че-
ловечество давно бы от нее отка-

залось, как отказалось от многого 
другого, отжившего свой век.

Поскольку смертная казнь яв-
ляется самым серьезным видом 
наказания, я бы даже сказал - са-
мым страшным, уверен, что ни у 
кого из серьезных, образованных 
людей необходимость ее примене-
ния не вызывает никакого востор-
га, поэтому отношение к смертной 
казни и в мире, и в нашей стра-
не всегда было сложным. Филосо-
фы, ученые, мыслители, юристы 
спорили, вправе ли государство 
как совокупность порядочных, за-
конопослушных людей отбирать 
чью-то жизнь. И в целом все-таки 
большинство соглашалось, что в 
исключительных случаях, для за-
щиты основополагающих ценно-
стей, таких как существование го-
сударства, жизнь и безопасность 
людей, для предотвращения еще 
большего вреда, такая мера нуж-
на и оправдана.

Первую попытку отменить 
смертную казнь в россии пред-
приняло еще временное прави-
тельство, но довольно быстро вос-
становило ее. Большевики после 
прихода к власти отменили смерт-
ную казнь одним из своих первых 
декретов, однако тоже вынуждены 
были восстановить ее после убий-
ства председателя Петроградской 
Чк м.с. Урицкого (кстати, против-
ника смертной казни) и покуше-
ния на в.И. Ленина. впоследствии 
во всех наших уголовных кодексах 
смертная казнь указывалась как 
исключительная мера наказания, 
а в уголовных кодексах 1922 года 
и 1926 года, как и в ныне действу-
ющей конституции рФ, было ука-
зано, что смертная казнь сохраня-
ется впредь до ее отмены, то есть 
как необходимая, но вынужден-
ная и временная мера.

в 1990-х годах прошлого столе-
тия, несмотря на резкий рост пре-
ступности, применение смертной 
казни было приостановлено це-
лым рядом нормативных актов, 
таких как указ тогдашнего прези-
дента рФ Бориса Ельцина «о поэ-
тапном сокращении применения 
смертной казни в связи с вхож-
дением россии в совет Европы», 
присоединения россии к Европей-
ской конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод, в связи 
с чем распоряжением президента 
Ельцина был подписан протокол 
№6 к этой конвенции, предусма-
тривающий отказ от смертной каз-
ни, который, однако, так и не был 
в нашей стране ратифицирован. в 
общем и целом, все эти норматив-
ные акты принимались в духе тог-
дашней политической установки 

«вхождения в Европу» и принятия 
так называемых европейских цен-
ностей, под которыми, по моему 
скромному мнению, понимался 
просто частичный отказ от наше-
го суверенитета. в феврале 1999 
года конституционный суд рФ при-
знал неконституционным возмож-
ность вынесения смертных при-
говоров в отсутствие судов при-
сяжных во всех регионах страны. 

на которое часто любят ссылаться 
противники юридической возмож-
ности восстановления смертной 
казни в нашей стране: «В результа-
те длительного моратория на при-
менение смертной казни сфор-
мировались устойчивые гарантии 
права человека не быть подвер-
гнутым смертной казни и сложил-
ся конституционно-правовой ре-
жим, в рамках которого - с учетом 

несмотря на то, что этот факти-
ческий запрет на применение 
смертной казни носил временный 
и технический характер, я отсчиты-
ваю юридическое действие мора-
тория на смертную казнь в нашей 
стране именно с этого времени.

в дальнейшем эта позиция 
конституционного суда рФ полу-
чила развитие в определении кс 
рФ 19 ноября 2009 г. №1344-о-р, 

международно-правовой тенден-
ции и обязательств, взятых на се-
бя Российской Федерацией, - про-
исходит необратимый процесс, 
направленный на отмену смерт-
ной казни, как исключительной 
меры наказания, носящей вре-
менный характер…»

я вынужден был совершить не-
который экскурс в историю и при-
вести цитату из определения кс 
рФ, чтобы показать, что примене-
ние смертной казни, как и ее от-
мена, обуславливались потреб-
ностями государства и общества. 
даже если обратиться к формули-
ровкам конституционного суда, 
мы видим, как изменилось время!

международно-правовые 
тенденции сменились на пря-
мо противоположные, а на стро-
гое соблюдение российской Фе-
дерацией взятых на себя между-
народных обязательств, которое 
я могу, как профильный специ-
алист, констатировать и засви-
детельствовать, наши западные 
«партнеры» наплевали с высо-
кой колокольни и вытерли об не-
го ноги.

Более того, активная деятель-
ность, как выразился президент 
Путин, «наших бывших дружков» 
по вмешательству в наши вну-
тренние дела, активное прове-
дение «оранжевых» переворо-
тов по периметру наших границ и 
формирование там враждебных 
нам режимов, вывела на первый 
план положения ст. 2 конституции 
рФ во взаимосвязи со ст. 18 и ст. 
20, которые говорят, что защита 
прав и свобод человека, защита 
его жизни является обязанностью 
государства.

Ч. 2 ст. 43 ныне действую-
щего Уголовного кодекса рос-
сийской Федерации говорит, что 
«Наказание применяется в це-
лях восстановления социальной 
справедливости, а также в целях 
исправления осужденного и пред-
упреждения совершения новых 
преступлений». на мой взгляд, это 
абсолютно правильная и, несмо-
тря на принятие Ук в 1996 году, 
очень современная формулиров-
ка. Применительно к смертной 
казни говорить об исправлении 
уже не приходится, а вот восста-
новление социальной справедли-
вости и предупреждение совер-
шения новых преступлений - это 
абсолютно адекватная и вполне 
решаемая задача. восстановле-
ние справедливости, как и тре-
бование безопасности - совер-
шенно законное, обоснованное 
и понятное желание людей. И я 
не представляю, как еще можно 
восстановить социальную спра-
ведливость по отношению к жерт-
вам теракта в «крокус сити Хол-
ле», кроме, как через примене-
ние к соответствующим лицам 
смертной казни.

Предупреждение совершения 
новых преступлений - также впол-
не достижимая задача, посколь-
ку статистика говорит о снижении 
числа соответствующих престу-
плений при применении смерт-
ной казни. Ее устрашающий и 

останавливающий эффект, исхо-
дя из мировой практики, не вы-
зывает сомнений.

нельзя согласиться и с тем, 
что есть законодательные огра-
ничения для возобновления при-
менения смертной казни. Закон - 
это инструмент, обеспечивающий 
потребности общества, произво-
дный политических запросов, а не 
наоборот. Закон - регулятор обще-
ственных отношений, его задача 
- помогать нам жить и защищать 
нас. для этого закон должен соот-
ветствовать потребностям обще-
ства и быть адекватным времени. 
Изменилось время, изменились 
потребности общества, должен ме-
няться и закон, а уж как конкретно 
его изменить - такую задачу обще-
ство должно поставить перед гра-
мотными и квалифицированными 
юристами, которые в этом смыс-
ле мало чем отличаются от инже-
неров, проектирующих современ-
ные технические устройства. Есть 
потребность - должна быть выра-
ботана соответствующая юриди-
ческая конструкция. главное, что-
бы власти поставили такую задачу.

я никогда не был противни-
ком смертной казни, но спра-
ведливости ради готов признать, 
что против ее применения есть 
как минимум один серьезней-
ший аргумент - судебная ошиб-
ка, да еще при недостаточности 
состязательности процесса. все 
мы помним, например, класси-
ческое дело американских левых 
рабочих активистов никола сакко 
и Бартоломео ванцетти, которые 
в 1927 году были ложно обвине-
ны в убийстве кассиров обувной 
фабрики, казнены, и лишь в 70-х 
годах прошлого века реабилити-
рованы. И это был классический 
пример дела, когда не надо при-
менять смертную казнь. Это было 
крайне запутанное дело, вина об-
виняемых была совершенно нео-
чевидна, а их общественная опас-
ность сомнительна.

но в случае с терактом в «кро-
кус сити Холле» мы имеем прямо 
противоположную картину. Безу-
словно, я уважаю презумпцию не-
виновности и не делаю никаких 
выводов о виновности конкрет-
ных лиц - это будет сделано в рам-
ках предварительного следствия и 
судебного процесса, на котором, я 
надеюсь, все нормы нашего зако-
нодательства, в том числе и в ча-
сти состязательности сторон, будут 
соблюдены. И вообще исключи-
тельная мера наказания не долж-
на ни в коем случае применять-
ся направо и налево. она должна 
оставаться исключительной даже 
в плане поддержания к ней долж-
ного уважения, поэтому по опре-
делению не может применяться 
часто.

но очевидно одно: отсутствие 
адекватной реакции общества и 
государства сегодня приведет к 
большим бедствиям и потерям 
завтра. так не пора ли принять со-
ответствующие стоящим вызовам 
меры социальной защиты?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ
адвокат, г.Электросталь п

Акт терроризма - это 
всегда чудовищное пре-
ступление. Виновники 
гибели людей - те, кто 
совершил злодеяние, и 
те, кто кропотливо про-
думал его план, - долж-
ны быть сурово наказа-
ны. И при этом нельзя 
не задаться вопросом: 
а были ли неизбежны 
столь тяжкие послед-
ствия? Ведь если име-
лись просчеты и ошиб-
ки, которые усугубили 
ситуацию, то надо не 
заметать сор под ковер, 
а извлечь уроки. Вот и 
попробуем понять, бу-
дет ли это сделано.

в социальных сетях 
есть масса видеосвиде-
тельств творившегося 
в «крокус сити Холле». 
Люди метались в поис-
ках выходов и не находи-
ли их. в таком здании на 
случай ЧП всегда должен 
быть план эвакуации, а 
ее маршруты должны 
быть обозначены ука-
зателями с автономной 
подсветкой. По свиде-
тельству актера сергея 
светлакова, его и не-
скольких зрителей выве-
ла из ложи администра-
тор, после чего запер-
ла дверь в нее. вскоре 
дверь сломали, и сдела-
ли это зрители, оказав-
шиеся закрытыми в за-
ле с террористами. так и 
должно быть?

на видеокадрах нет 
работы системы автома-
тического пожаротуше-
ния. в помещениях функ-
ционировало обычное, 
а не аварийное осве-
щение, то есть здание 
не было обесточено. а 
как может работать си-
стема пожаротушения, 
если сети под напряже-
нием? Есть также сооб-
щения, что едва ли не 
большинство жертв те-
ракта погибли не от пуль 

террористов, а задохну-
лись в дыму. на таких 
объектах, как концерт-
ный зал, должна быть 
система дымоудаления. 
она работала?

на сайте «крокус 
груп» 24 марта появи-
лось официальное заяв-
ление компании «кро-
кус Интернешнл», вла-
деющей залом. в нем 
выражены слова собо-
лезнования, говорится о 
готовности помочь жерт-
вам теракта, а также ска-
зано: «отдельная благо-
дарность команде кон-
цертного зала, которая 
в кризисной ситуации 
действовала профессио-
нально, четко и героиче-
ски, благодаря чему уда-
лось спасти большинство 
гостей и сотрудников, на-
ходившихся в «крокус 
сити Холле» в этот вечер».

Что ж, видимо, со-
мнения напрасны, и 
все сработало как долж-
но, но зал все же сгорел, 
крыша обрушилась, а 
люди задохнулись.

также, по словам 
официального предста-
вителя мвд Ирины волк, 
сотрудники правоохра-
нительных органов бы-
ли на месте событий уже 
через пять минут. мы в 
это верим: когда кто-то 

из коммунистов или ком-
сомольцев выходит в 
одиночный пикет, то по-
лицейские появляют-
ся очень быстро. к тому 
же в комплексе зданий 
«крокус Экспо» распо-
лагается отдел полиции 
«Павшино». но террори-
сты смогли покинуть сто-
лицу и были остановле-
ны только в Брянской 
области, недалеко от го-
сударственной границы, 
благодаря самоотвер-
женным действиям со-
трудников гИБдд.

а вот в «крокус сити 
Холле» на видеосъемку 
очевидцев противодей-
ствие сотрудников поли-
ции террористам не по-
пало. впрочем, в одном 
из видеосвидетельств 
можно разглядеть че-
ловека в камуфляжной 
форме серо-синего цве-
та с собакой, похожей 
на служебную, на повод-
ке. При звуках стрель-
бы он поворачивается и 
убегает в противополож-
ную сторону. Ирина волк 
заверила, что к правоо-
хранительным органам 
этот субъект отношения 
не имеет, и сомневаться 
в этом у нас нет основа-
ний. но все же обратим 
внимание: человек в ка-
муфляже решил выгулять 

собаку в фойе концерт-
ного зала, причем без 
намордника. возможно 
ли такое?

сгоревший комплекс 
зданий будет восстанов-
лен, заявил глава «кро-
кус груп» араз агаларов. 
Его слова приводит рИа 
«новости»: «в любом слу-
чае мы восстановим все 
пострадавшие инфра-
структурные объекты на 
территории «крокус си-
ти» и сохраним тыся-
чи рабочих мест для со-
трудников компании». По 
данным «Форбс», дохо-
ды «крокус груп» от арен-
ды в 2023 году соста-
вили 255 млн долларов 
сШа. так что дело, конеч-
но, именно в сохранении 
рабочих мест.

в связи с этим есть 
вопрос: если концертный 
зал восстановят, то там, 
где в муках погибали лю-
ди, где сейчас возник на-
родный мемориал, будут 
проходить развлекатель-
ные мероприятия? кон-
церты на костях? У биз-
неса и морали, конечно, 
порой очень сложные от-
ношения, но все же дол-
жен быть предел. на ме-
сте гибели людей может 
быть только мемориал.

Михаил КОСТРИКОВ п

После задержания четверых террористов, орудовав-
ших в Крокусе, нам из-за рубежа стали настойчиво на-
вязывать «исламский след». Я понимаю, что это рабо-
та ЦРУ и МИ-6. Они давно освоили такие приемы, и зна-
ют: сильнее всего дестабилизировать обстановку внутри 
России может межнациональная рознь. Они очень на это 
надеялись, когда шла чеченская война. Но тогда нас не 
удалось стравить между собой. 

У нас в стране присутствуют все мировые религии, 
44 религиозные конфессии. И для нас мир и благополу-
чие, успешное взаимодействие всех народов - это глав-
ный вопрос государственного строительства.

Мне казалось, что после Беслана, Буденновска, 
«Хромой лошади» и «Зимней вишни» мы сделаем далеко 
идущие выводы. К сожалению, на нижних этажах власти 
этого не произошло. Вчера я внимательно просмотрел 
трансляцию заседания Совета Безопасности. Президент 
впервые проводил его в открытом режиме. Выступили 
все участники. С пострадавшими от рук террористов сей-
час работают врачи и другие специалисты. Помогаем се-
мьям погибших, вместе скорбим и сплачиваемся. И это 
исключительно важно в такие трагические времена.

Но я хотел бы получить ответы от тех, кто обязан 
был принять исчерпывающие превентивные меры. Ведь 
эта сволочь планировала теракты еще на 8 марта. Мы 
знаем, что многие террористические удары и политиче-
ские провокации совершаются в знаковые даты. Беслан 
горел 1 сентября. 9 мая Мавзолей В.И. Ленина забили 
фанерками, хотя речь идет о символе великой эпохи и 
великого народа - победителя фашизма! «Крокус Сити» 
подожгли в годовщину трагедии Хатыни. 

В марте 1943-го жителей Хатыни уничтожали не-
сколько немецких офицеров и нацисты-бандеровцы. Мы 
вместе с Афониным, Новиковым, Тайсаевым, Калашнико-
вым в прошлом году, в апреле, проводили антифашист-
ский форум в Минске. И первое, что я сделал - отвез участ-
ников в Хатынь. Они вернулись оттуда другими людьми. 
Тогда на форуме выступали и немцы, и португальцы, и 
венгры. И никто из них не побоялся принять в нем участие. 
Нас поддержали делегации пятидесяти стран.

Я к вам обращался, чтобы вы активнее поддержа-
ли антифашистскую тему. Потому что фашизм, нацизм и 
бандеровщина - это сегодня самое большое зло на пла-
нете. И мы должны понимать, на каких чудовищных иде-
ях, на каком опыте кровавого насилия оно основывается. 

Я когда-то выступал в США, и там представителей 
России стали тыкать носом в якобы неблаговидные фак-
ты нашей истории. В ответ я им сказал: если напомнить 
вашу историю, вы больше не будете задавать никаких во-
просов про нашу. Вы - самые главные террористы на пла-
нете. Вы сняли с индейцев два миллиона скальпов. За 
детский скальп платили два доллара, а за взрослый - че-
тыре. У нас такое даже самому злому разбойнику не мог-
ло прийти в голову! 

Вы ввозили из Африки тысячи рабов. Каждый третий 
из них был выброшен за борт невольничьего корабля. По 
акулам, сжиравшим трупы, можно было определить, куда 
вы их везете.  Это вы взрастили фашизм. Вы дали день-
ги Гитлеру. Ваши технологии использовались во всех кон-
цлагерях. Я был в Бухенвальде и с ужасом смотрел на 
свидетельства этого мракобесия. И сейчас вы снова вы-
пустили эту бациллу. Она распоясалась в Прибалтике, 
она творит зло на Украине.

Во время нью-йоркского теракта 2001 года американ-
цы разрушили три своих высотки. Я тогда задал вопрос 

тем, кто их строил: почему так произошло? Они сказали, 
что здания стояли на одной платформе, и их взрывали 
снизу. В этой операции участвовали не менее пятидеся-
ти специалистов. Чтобы самолет навести на башню, надо 
иметь первоклассных пилотов и полностью отравить им 
мозги. У американцев уже отработаны самые изощрен-
ные технологии нейропрограммирования. И это страш-
ное орудие, которое завтра будет стрелять по каждому 
из вас.

Террор - главное оружие глобалистов. Но выраста-
ет он прежде всего на почве нищеты и безысходности. И 
ему активно способствует непродуманная миграционная 
политика. Вы не поставите охрану у каждой школы, у каж-
дого магазина, у каждого концертного зала. Но хотя бы 
обеспечьте простейшие формы защиты и базовые сред-
ства безопасности!

Если бы возле «Крокус-Сити» стояли два хорошо 
вооруженных поста, которые непременно должны на-
ходиться рядом с такими объектами, да еще и в таких 
условиях, как нынешние, ситуация развивалась бы со-
всем иначе. Дальше проходной эти подонки никуда бы не 
двинулись.

Кто раньше приезжал в Советскую страну? Лучшие 
певцы, лучшие поэты, лучшие ученые и специалисты. 
Здесь они впитывали нашу национальную культуру и воз-
вращались на Родину, обогащенные этим бесценным 
опытом. Мы готовили учителей русского языка для всего 
мира. Это и был интернационализм в действии!

Благодаря советской системе у нас наработан потря-
сающий опыт борьбы с терроризмом. Мы в каждой бас-
маческой банде имели свою агентуру. Даже во время Ве-
ликой Отечественной войны в Москве не было ни одно-
го теракта. Советская власть решительно разделалась с 
организованной преступностью, полностью выкорчевала 
эту заразу. Последнюю банду Митина разгромили в 1956 
году. Посмотрите фильм «Дело «пестрых» - там замеча-
тельно об этом рассказано. И до прихода Горбачева и 
Ельцина это зло на нашу землю не возвращалось.

Я считаю, что для успешной борьбы с ним необхо-
димо помочь и Президенту, и Совету Безопасности, и 
правоохранительным органам. У нас  в Думе выступал 
министр внутренних дел Колокольцев. Говорил о се-
рьезной недоукомплектованности личного состава. И 
зарплата наших правоохранителей, увы, оставляет же-
лать лучшего.

В школах уже провели уроки в связи с трагедией, 
случившейся в «Крокусе». Но что творится в вузах? Най-
дите хоть один, в котором хотя бы проводится политин-
формация о том, что происходит на фронте СВО! Поче-
му те, кто отвечает за это, кто обязан работать с молоде-
жью, ничего не делают?

Посмотрите, по каким учебникам учатся в вузах. 
Это все те же американские методички! И как мы будем 

завтра работать с людьми, которые не понимают, что 
происходит в стране и в мире?

Что касается Украины. 500 тысяч иностранных ку-
раторов и местных агентов влияния сумели изнасило-
вать великую республику с великолепной культурой, тру-
долюбивым, талантливым народом. Они захватили там 
власть и творят все, что им вздумается. Мы должны по-
нимать, кто этим занимается, упреждать их и принимать 
соответствующие меры. А это очень ответственная и 
сложная работа. Интеллектуальная, технологическая, 
управленческая.

Я сам этим много лет занимался. Был на Кавказе, 
когда там начали разгораться войны. И, видел, кто их раз-
жигал. Я привозил в Москву материалы после Сумгаита, 
Ферганы, Тбилиси, Вильнюса. Но «прораб перестройки» 
Яковлев все прятал под сукно.

Мы знаем, чем это закончилось. Предательски раз-
валили великую Советскую Страну. 40 миллионов гекта-
ров земли заросло бурьяном. Были разрушены тысячи 
лучших предприятий. Катастрофически снизилась рож-
даемость. И мы обязаны в полной мере осознавать мас-
штаб этой катастрофы, чтобы ее преодолеть и добить-
ся победы!

На мой взгляд, президент четко сформулировал 
свою программу. Он провел очень интересную встречу со 
всеми ключевыми руководителями. Вчера у нас во фрак-
ции состоялась трехчасовая встреча с премьером Мишу-
стиным. Мы передали ему семнадцать документов - от 
проблем многодетных семей до трех программ Кашина, 
предложений о развитии станкостроения, электроники.

Я прямо сказал: идет война, и вы обязаны на хо-
ду принимать неотложные меры, работать круглые сут-
ки. Мы неоднократно признавали: это правительство 
более работоспособно, чем предыдущее. Его профес-
сиональный уровень выше. Но оно движется по старой 
финансово-экономической колее. Не сойдя с нее, невоз-
можно выйти на мировые темпы экономического разви-
тия! Мы все подготовили для того, чтобы эта задача бы-
ла решена: и бюджет развития, и отраслевые программы. 
Наш депутат Савицкая, космонавт, Дважды Герой Совет-
ского Союза, предлагает поддержать новую электронно-
техническую программу. Она будет способствовать жиз-
ненно необходимому нам технологическому прорыву. А у 
Силуанова все денег нет на это! 

Я вас призываю к максимально конструктивной и 
честной работе. И прошу всех серьезно задуматься о 
том, что настоящий порядок наводится согласованными 
усилиями всех участников процесса. А в том, что случа-
ется, когда настоящего порядка нет, мы с вами вновь убе-
дились, столкнувшись с трагедией, которая произошла 22 
марта. Кто-то не поставил охрану - и платим жуткую цену. 

Я надеюсь, что вы услышите этот призыв к единению 
и максимальной мобилизации наших сил! п

Окончание. Начало на с. 1 
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парламентская трибуна

Премьер-министр михаил мишустин Перед ежегодным отчетом 
Правительства в госдуме встретился 25 марта с деПутатами Парламентской 
фракции кПрф во главе с г.а. Зюгановым.  Председатель комитета госдумы 

По аграрным воПросам в.и. кашин на встрече Поднял животреПещущие 
воПросы раЗвития агроПромышленного комПлекса россии. 

- Уважаемый Михаил Влади-
мирович, уважаемые товарищи! 
В условиях существующей госу-
дарственной поддержки россий-
ский агропромышленный ком-
плекс за последний период сде-
лал все возможное и выстоял в 
конкурентной войне с Евросою-
зом и США, обеспечив продоволь-
ственную безопасность по основ-
ным видам сельскохозяйственной 
продукции. Принятые для разви-
тия агропромышленного комплек-
са 5 государственных программ, 
при условии их финансирования 
в соответствии с изначальными 
паспортами, будут способство-
вать выполнению поставленных 
президентом Российской Феде-
рации В.В. Путиным задач, в по-
слании президента к ФС 2024 г., 
в том числе по увеличению объ-
ема производства российско-
го агропромышленного комплек-
са на 25% и экспорта сельскохо-
зяйственной продукции на 150%. 
Существующее на сегодняшний 
день системное недофинансиро-
вание государственных программ 

в агропромышленном комплек-
се не позволяет решить главные 
задачи, обозначенные в Стра-
тегии развития агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного ком-
плексов Российской Федерации на 
период до 2030 года, а именно: со-
хранение доли сельского населе-
ния в общей численности населе-
ния Российской Федерации,  до-
ведение уровня заработной платы 
сельского населения до показате-
лей в целом по экономике, а также 
улучшение условия жизни на селе, 
то есть, по существу, ставит под 
угрозу выполнение всех изначаль-
но принятых целевых индикаторов 
Государственной программы Рос-
сийской Федерации «Комплексное 
развитие сельских территорий», а 
также Государственной програм-
мы эффективного вовлечения в 
оборот земель сельскохозяйствен-
ного назначения и развития мели-
оративного комплекса Российской 
Федерации.

Вызывает особую тревогу и 
является «камнем преткновения» 
в выполнении поставленных задач 

диспаритет цен на сельскохозяй-
ственную продукцию, запредель-
ный рост цен на затратный меха-
низм в сравнении с закупочными 
ценами на сырье и продоволь-
ствие. Складывающая ситуация, 
несмотря на получение рекордных 
урожаев, снижает доходность аг-
ропромышленного комплекса, он 
теряет привлекательность, в пер-
вую очередь, для молодого насе-
ления нашей страны.

Считаем справедливое рас-
пределение дохода в процессе 
производства, переработки и ре-
ализации продукции является за-
логом успешного развития АПК и 
просим поддержать наш законо-
проект № 77579-8 «О внесении из-
менений в статьи 8 и 9 Федераль-
ного закона «Об основах государ-
ственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Фе-
дерации», который устанавлива-
ет предельный размер торговой 
наценки 10% на отдельные ви-
ды социально-значимых продук-
тов питания, что позволит значи-
тельно улучшить качество жизни  

большинства слоев населения, 
проживающих не только на се-
ле, но и в городах, повысит поку-
пательскую способность пенсий, 
стипендий и, конечно, заработных 
плат.

В ноябре 2023 года в ходе 
Стратегической сессии по направ-
лению «Продовольственная без-
опасность» поднимался вопрос о 
необходимости принятия дополни-
тельных мер по развитию произ-
водства молока с целью достиже-
ния уровня самообеспечения мо-
локом, определенного Доктриной 
продовольственной безопасности. 
Считаю необходимым, для реше-
ния поставленной задачи, а имен-
но выхода на уровень производ-
ства 48-50 млн тонн молока разра-
ботать отдельный федеральный 
проект. Ведь развитие молочного 
животноводства направлено и на 
решение социальных задач - ес-
ли есть молочная ферма, то будут 
и рабочие места, будут люди, бу-
дет школа, будет детский сад, бу-
дет развитие села. п

Развитие агРаРного сектоРа - 
дРайвеР экономического Роста 

доклад Заместителя 
Председателя цк кПрф, 

Председателя комитета 
государственной 
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малых форм 

хоЗяйствования в 
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васильев на парламентских слушаниях    

Уважаемые товарищи, мы рады при-
ветствовать в государственной думе 
вас, работающих в агропромышленном 
комплексе.

У нас сегодня, можно сказать, второй 
день празднования наших достижений. 
накануне в колонном зале владимир ни-
колаевич Плотников как руководитель, 
президент аккор, министр сельского хо-
зяйства дмитрий николаевич Патрушев и 
все мы встречались с фермерами, слуша-
ли их выступления, их боли и тревоги.

я сегодня еще раз хочу сказать, что мы 
друг друга слышим и понимаем. И те про-
блемы, о которых говорили вчера, будем 
обсуждать и сегодня, они в любом случае 
будут решаться, и наши мысли будут про-
бивать себе дорогу, причем в ближайшем 
будущем. другого пути у нашей великой 
россии просто нет.

Уважаемые товарищи, здесь сегодня 
присутствует большая группа депутатов го-
сударственной думы из аграрного и дру-
гих комитетов. Присутствуют представите-
ли министерства и всех ведомств, которые 
работают вместе с нами - это и россельхоз-
банк, и росагролизинг, и большая группа 
ученых, которые представляют нашу заме-
чательную аграрную науку.

многие фермеры и представители ма-
лых форм хозяйствования тоже сегодня 
здесь, чтобы еще раз засвидетельствовать 
свое значение.

Приветствую всех, кто присутствует в 
президиуме, и всех вас, кто присутствует в 
зале, и с вашего разрешения, уважаемые 
товарищи, мы начинаем работу.

Уважаемые товарищи, государствен-
ная дума всегда уделяла и уделяет вни-
мание агропромышленному комплексу. 
Этому способствует то, что большая груп-
па депутатов аграрного комитета профес-
сионалы в области аПк и не понаслышке 
знают тему. решение проблем продоволь-
ственной безопасности - тема наиважней-
шая, особенно в условиях войны, в услови-
ях изоляции.

Почему это имеет сегодня большое 
значение? вы посмотрите, к нам приехали 
все: и африканцы, и азиаты, и арабы и так 
далее, всех интересует вопрос сотрудниче-
ства в области поставок продовольствия.

мы только вчера ночью прилетели с 
нашим Председателем вячеславом вик-
торовичем володиным из саудовской ара-
вии. мы туда даем сейчас два миллиона 
тонн зерна, а они сегодня просят шесть, а 
весь полуостров - еще больше. Причем эти 
страны обладают достаточными средства-
ми, чтобы платить за поставки зерна.

я уже не говорю о тех странах, которые 
сюда приезжали просить наши удобрения 
и все остальное. сШа сегодня не может по-
влиять своими санкциями на это.

сегодня мы получаем стабильно 
145-150 миллионов тонн зерна. а зав-
тра мы будем получать 180-200 миллио-
нов. И ведь это завтра не за горами. тог-
да россия будет чувствовать себя еще 
могущественней.

введем в севооборот брошенные зем-
ли, и даже при том уровне агротехники, ка-
кой сегодня есть, можно выйти на эти ва-
ловые сборы. а если пойдем дальше? с те-
ми задачами, которые наукой отработаны, 
через сорта, генетику, через возможность 
получения двух урожаев, ограничение ли-
митирующего фактора, влияющего на уро-
жай - это все не за горами, это работа се-
годняшнего дня.

я не раз говорил, что если бы совет-
ская наука не отработала в свое время 
изделия типа «кинжала», «Булавы», «сар-
мата», «Борея» и прочих, чем бы сегодня 
воевали?

Поэтому, с точки зрения внедрения в 
производство, эти наработки нам как воз-
дух нужны, и передовые хозяйства их долж-
ны осваивать. У нас есть опыт получения 
двух урожаев, и он не единичный, начиная 
от юга Подмосковья и заканчивая регио-
нами южнее Центрального Черноземья. 
да, надо заниматься орошением, надо ре-
шать многие другие вопросы, включая пи-
тание, надо осваивать севообороты под 
эти два урожая.

одним словом, все это власть, и биз-
нес, и нация должны понимать. власть 
должна понимать, что за крестьянством бу-
дущее. наши водные и лесные ресурсы, 
наши земельные угодья безграничны для 
выдающихся в этом плане достижений на-
шей страной не только ради обеспечения 
качественным продовольствием наше-
го населения, но и для решения мировых 
проблем, а именно голода. И это как раз в 
менталитете русского народа, многонацио-
нального народа нашей страны.

Уважаемые товарищи, президент по-
ставил перед нами в стратегии очень се-
рьезную задачу - сбережение доли сель-
ского населения в общей численности. 
Подчеркиваю, доли. Это значит, что губер-
натору, главе района, министру, правитель-
ству, государственной думе - всем надо от-
работать механизм решения этой задачи. 
Если задача поставлена, ее надо решать.

но я прямо хочу сказать, что очень ма-
ло губернаторов, которые озаботились бы 
именно этой задачей. мало, их можно пе-
ресчитать по пальцам. Значит, так прави-
тельство спрашивает. а чтобы решать эту 
задачу, надо комплексно посмотреть на 
все. нам всем вместе удалось завести эти 
пять государственных программ для аПк 
как раз для того, чтобы эту задачу решать.

Если бы у нас спокойно шла реализа-
ция изначально отработанной программы 
комплексного развития сельских террито-
рий, если бы она не частично финансиро-
валась, а полностью, если бы бизнес и лю-
ди увидели изменения, развернулась бы 
пирамида - все пошло бы еще быстрее в 
решении этих социальных вопросов, о ко-
торых мы с вами вечно говорим.

а когда поменяются условия жизни на 
селе, там будут оставаться молодые люди с 
высшим и со среднетехническим образо-
ванием, дети будут рождаться. а если там 
будет еще и достойная зарплата, если там 
будут рабочие места, которые станут при-
влекательными для приезда новых специ-
алистов. Это должно быть в понимании у 
всех, кто занимается вопросами сельского 
хозяйства. нужно уходить от примитивных 
технологий. мы должны иметь на селе тот 
высокомеханизированный труд, которому 
радуется человек.

когда мы выезжаем на роботизиро-
ванные фермы, то сами радуемся этому. 
когда мы видим хорошие технологии, ко-
торые сегодня есть у нас и в садах, и в по-
лях, мы тоже радуемся этому. но когда при-
ходим в отдельные наши колледжи и дру-
гие учебные заведения, и видим чуть ли не 
старые дт-75 и другую технику, на которой 
учат новых механизаторов, сердце кровью 
обливается.

недавно были в оренбурге, где самые 
современные комбайны с нашего рост-
сельмаша, тракторы с нашего кировского 
тракторного завода. И на них учат студен-
тов. конечно, это похвально, потому что это 
завтрашний день.

Почему я говорю об этом с болью? 
Потому что, если министерство эконо-
мического развития, если минфин, если 

правительство в целом не будут эти пять го-
сударственных программ аПк считать сво-
ими родными, как дитя, тогда мы так ни-
когда и не осилим государственную про-
грамму «вторая целина», направленную 
на эффективное возращение брошенных 
земель в севооборот.

тогда мы никогда не достигнем реше-
ния задач по ФнтП, которые ставим, чтобы 
наша наука была передовой, чтобы наши 
сорта не уступали и по эффективному по-
тенциалу, и по устойчивости зарубежным 
сортам и чтобы их было достаточно в ас-
сортименте. Потому что мы видим - ФнтП 
опять финансируется меньше чем на 50 
процентов.

Цифры все известны. они все для нас 
понятны. мы бьемся за каждый рубль, ког-
да принимаем бюджет.

вот почему недавно мы еще раз поста-
вили этот вопрос, и я прошу поддержки и 
у наших и фермеров, и у среднего бизне-
са, и у науки: давайте менять философию.

Здесь присутствует представители кур-
чатовского института, недавно у нас был 
президент курчатовского института. они 
курируют сейчас аграрную науку, прово-
дили выставку, посвященную 80-летию 
ядерного центра. И я на открытии ска-
зал, что нам надо менять в обществе фи-
лософию по отношению к крестьянству и 
земле-матушке.

руководство страны в лице правитель-
ства, общество в лице народа должно от-
носиться к матушке-земле, к крестьян-
ству, своим кормильцам, как к родному 
ребенку.

тогда у нас и зарплата будет достойная, 
и доля сельского населения будет не со-
кращаться, как шагреневая кожа, а плано-
мерно прирастать.

вот пример, недавняя история. всем 
известно, как у нас с 90-го года уничтожа-
ли нашу армию, и отношение народа к ней 
менялось в худшую сторону. а за короткий 
срок обстановка изменилась - снова воен-
ные училища стали востребованы и кон-
курс на поступление большой, снова про-
фессия родину защищать востребована и 
престижна.

на сво воюют 60 процентов ребята из 
села. а доля сельского населения всего 25 
процентов. но 60% в армии - из деревни. 
Значит, там истоки патриотизма, родники 
души русской, нашего многонационально-
го народа - в деревне. туда «пятая колон-
на» не добралась или обломала себе зубы.

там не убежишь, не спрячешься в 
какой-нибудь многоэтажке, там все на ви-
ду. И когда мы это поймем, у нас все будет 
по-другому.

Уважаемые товарищи, мы с огромным 
уважением относимся к малому бизне-
су. Председатель государственной думы в 
Большом зале проводил слушания по это-
му вопросу. У нас в последние годы от 19 
до 21% в ввП вносит малый бизнес, в нем 
около 30 миллионов человек работает.

Если говорить об аграрном комплек-
се, мы 40% сегодня в общем объеме име-
ем. Это достаточно приличная цифра. но 
нужно заметить, что развитые страны име-
ют 65-75%, соответственно, нам есть куда 
расти.

Исходя из этих задач мы должны ре-
шать те проблемы, о которых говорили вы-
ступающие на съезде аккора. они гово-
рили о несправедливом распределении 
прибавочной стоимости или цены в цепоч-
ке «производитель - переработчик - торгов-
ля - потребитель». И это действительно так.

когда мы с вами видим, что в батоне 
хлеба на полке труд крестьянина оценива-
ется в 10% - это безобразие. Целый год ра-
ботаем, выращиваем, чтобы получить уро-
жай, а получаем всего 10% от цены бато-
на хлеба. Если посмотрим по картофелю, 

мы обеспечиваем не только свою стра-
ну, но и зарубежные страны - при том 
сжатом объеме, который сегодня имеет 
наша федеральная расходная составля-
ющая бюджета, 558 миллиардов рублей. 
За семь лет она увеличилась с 240 мил-
лиардов рублей. довольно много вро-
де, да? но это все равно лишь полтора 
процента от общего бюджета. Это явное 
недофинансирование.

конечно, когда приезжаешь, допу-
стим, в хозяйства к фермерам, к рыба-
кам, там красивые дороги, ухожено все. 
спрашиваешь: «как ты сделал дорогу?» 
а это все министерство сельского хозяй-
ства, это государство помогло. Это боль-
шое дело.

Или к переработчикам приезжаешь: 
да, а вот нам такие средства выдели-
ли, а вот мы получаем льготные креди-
ты, и плюс нам капексы дают, и пятое, и 
десятое. Этого, конечно, отрицать нель-
зя. Причем в приоритете кредиты, в том 
числе льготные. 20 процентов всегда 
резервируется.

но вместе с тем в организационной 
составляющей и в скудности бюджета 
у нас присутствуют институциональные 
завалы, так мы их называем. Если бы 
пять государственных программ финан-
сировались по исходному паспорту, мо-
жет быть, хватало бы в какой-то степени 
и этого бюджета. Потому что часть дохо-
дов, которые уходят на другие цели, мог-
ли бы идти как раз сюда, на решение 
обозначенных задач, которые сегодня 
являются проблемными - от диспарите-
та до технической вооруженности и все-
го остального.

Уважаемые товарищи, скажу о зако-
нодательной работе. я уже про ряд зако-
нов говорил. мы приняли в седьмой ду-
ме 89 законов, они важные. в 2022 году 
приняли 23 законопроекта, в прошед-
шем 2023-м - 29. они на виду, мы авто-
ры этих законов.

Это работа непростая, порой работа 
на будущее. но я убежден, мы все рав-
но добьемся принятия даже самых слож-
ных законов. сейчас вместе с наукой мы 
еще раз посмотрели, как помочь нашему 
кооперативному движению. как систем-
но поработать с продвижением товаров 
малого бизнеса непосредственно в ре-
гионах, в муниципальных образованиях. 
как нам работать с оптовыми рынками.

Посмотрим на животноводство. в 
птицеводстве, к примеру, уровень рен-
табельности достигает трех процентов, 
а потом говорим, что у нас где-то что-то 
подорожало, начинаем разбираться, от-
пускаем десяток яиц по 91 рублю, а на 
прилавке опять другие цены. И тут на-
ши птицефабрики, по большому счету, ни 
при чем.

в целом, уважаемые товарищи, мы 
активно сейчас занимаемся и форми-
рованием тех законов, которые будут 
помогать фермерам и кооперативному 
движению.

я, например, вырос на рязанщине. 
У нас в районе была заготконтора, бо-
лее 100 тысяч тонн картофеля отправля-
ли сюда, в москву, и на кубу. У населе-
ния закупали картофель по 20 копеек за 
килограмм, после - по 30. Имея личное 
подсобное хозяйство, за сезон можно 
было накопить на мотоцикл с коляской.

кое-что сегодня сохранилось в от-
дельных регионах. нам необходимо луч-
ший опыт в кооперации пропагандиро-
вать. к примеру, губернаторские рынки 
или опыт татарстана в этом плане и так 
далее. Центросоюз - и от него мы ждем 
не почивать на лаврах былого, а работать 
достойно.

Хотелось бы поблагодарить всех нас 
за общие достижения и, конечно, лю-
дей, кто занимается личным подсобным 
хозяйством.

когда мы анализировали материал к 
слушаниям, меня очень обеспокоило, что 
резко сократилось количество фермер-
ских хозяйств - на 57 процентов, количе-
ство личных подсобных хозяйств - на 28%, 
а это значит, что сократился малый бизнес. 

сейчас пошла такая тенденция, что со-
кращение ЛПХ и кФХ демонстрирует отсут-
ствие перспективы. И, как следствие, мы 
наблюдаем сокращение доли сельского 
населения. Это свидетельствует о том не-
благополучии, которое потом выливается 
в нехватку кадров.

в целом я убежден, что мы с вами ра-
ботаем открыто и системно. мы не но-
сим камень за пазухой ни против кого. 
мы работаем исключительно в интере-
сах нашей родины и, конечно, нашего 
крестьянства.

я хочу всем нам, друзья, пожелать уда-
чи на этом очень серьезном и нужном для 
нашей державы поприще. нашим защит-
никам родины от нашего большого собра-
ния желаю большой Победы и обязатель-
но возвратиться живыми домой. спасибо 
вам за труд! п

пришел, они были. взяли тогда и отмени-
ли на короткий период. И ситуация сра-
зу изменилась, цена пошла. мы же пом-
ним, когда у нас цены были приличные. 
но никто же из крестьянства не говорит, 
чтобы пошлины вообще не было, оставь-
те нам эти наши 16–17 рублей, а все, что 
выше - возьмите пошлину. У нас есть при-
мер по фермерам из рязанской области: 
александр абрамов, это сараевский рай-
он, братья гусевы из сапожковского рай-
она. Закупочная цена 9 рублей, и уро-
жай хороший, но себестоимость тоже 9 
рублей. только у одного фермера. но се-
бестоимость 9 рублей и цена 9 рублей - 
также нельзя. а динамику у них смотришь 
- хорошие показатели, есть в этом плане 
движение.

Почему я говорю об общих пробле-
мах? Потому что частные проблемы легче 
решать. а если мы не решим общие инсти-
туциональные проблемы, то мы никуда не 
двинемся. о диспаритете мы уже говори-
ли, о рентабельности тоже говорили. По за-
работной плате задача поставлена. У нас 
четко прописано в комплексной програм-
ме развития сельских территорий реше-
ние этой задачи - хотя бы выйти на показа-
тели средней зарплаты по рФ.

по овощам - в лучшем случае фермер от-
дает их по 14 рублей, а на полке в мага-
зине картофель по 49 рублей. И так далее.

вот мука. За зерно взяли 10 рублей 
за кг, за муку - 19 руб. за кг, а в магазине 
на полке мука уже по 49 рублей. но с че-
го вдруг у муки 19 рублей - отпускная цена 
и 49 - на прилавке? И по каждой культуре, 
по каждому виду продовольствия на пол-
ке в магазине эта тенденция прослежива-
ется. а на плодах и овощах накрутка дости-
гает 300%.

недавно у нас была большая выстав-
ка - Первая международная конференция, 
в докладе я показывал все это на слайдах. 
для кого мы это показываем? мы с горде-
евым и Плотниковым внесли закон о деся-
типроцентной надбавке на товары первой 
необходимости. Полтора года лежит закон, 
и это не первый закон, но даже отзыв пра-
вительство не дает. сейчас снова обрати-
лись через нашего Председателя в прави-
тельство, опять вся дума закрутилась, и 
опять отзыв не дают. У нас что, торговое 
лобби такое непробиваемое? мы знаем, 
что 90% торговых сетей вообще иностран-
цам принадлежат. а крестьянство - оно все 
наше, отечественное. И мы ничего лишне-
го не требуем, не по всему перечню това-
ров установить лимитированную наценку. 
мы лишь говорим о товарах первой не-
обходимости, какие пенсионер берет на 
свою крошечную пенсию или человек, ко-
торый имеет минимальный размер опла-
ты труда - чтобы они могли себе позволить 
минимальный набор жизненно необходи-
мых продуктов питания. даже с гуманисти-
ческих начал могли бы торговые сети под-
держать эту инициативу, но нет, не можем 
решить этот вопрос.

сейчас еще один подобный закон с 
гордеевым внесли - чтобы быстрым был 
возврат средств за продукцию, которую 
же они продали, в том числе за скоропор-
тящуюся продукцию. как на практике? За-
брали товар, продали, пока второй товар 
мы отправляем в сети, только тогда они 
возвращают денежные средства за товар, 
полученные от покупателя. сельхозтова-
ропроизводитель, значит, должен все рас-
ходы торговых сетей через поставку с от-
срочкой платежа брать на себя? Почему?

кроме того, сваливается еще эта вну-
тренняя проблема: где у нас вроде есть по-
ложительная рентабельность - нас грузят 
пошлинами. Пошлины у нас не последние 
5 лет, были они и раньше. когда ткачев 

У нас рыбаки в этом отношении - мо-
лодцы, вышли на заработную плату 120 
тысяч в месяц, и мы радуемся такому ре-
зультату. И много делают, и вкладывают 
много, и за рубеж реализуют много, и флот 
обновляют. я убежден, что в ближайшие 
2-3 года мы будем выходить там к 7 мил-
лионам тонн вылова вБр. Что позволит 
удвоить экспортную часть до 4-5 млрд 
долларов.

Это наши институциональные про-
блемы, о которых мы и говорим.

например, энерговооруженность - 
очень важная тема. министр лично ею 
занимается с помощью и росагролизин-
га, и россельхозбанка - пытаемся сдви-
нуть, чтобы было больше 2 комбайнов 
на тысячу гектаров.

вот, к примеру, мы видим сегодня, 
что на востоке оренбурга 300 тысяч гек-
таров поросло на корню, потому как 35 
дней были дожди. а было время, ког-
да можно было успеть убрать урожай, 
но, как вы понимаете, для этого долж-
но быть достаточно техники. Хотя бы три 
комбайна было, а не 2,2 комбайна на 
1000 га, как сегодня в россии, все бы-
ло бы по-другому. ведь по снегу убирать 
зерновые - мы же понимаем, что это по-
зорное явление. то же самое касается и 
тракторов.

Есть научно обоснованная биологи-
ческая спелость зерна, и каждый день 
затягивания уборки - это потеря одно-
го процента. Это факт, и это все должны 
понимать.

Что касается науки - еще раз хочу 
сказать, что сейчас началось сближе-
ние науки и аграриев. И вот его надо бы-
стрее и плотнее осуществлять. вопросы 
внедрения, производства достаточного 
количества семян высокого качества - 
это все наша общая задача.

Уважаемые товарищи, еще хочу ска-
зать о поддержке. она, конечно, огром-
ная с тем бюджетом, который мы имеем. 
только мы с вами должны понимать: ес-
ли у американцев на все их фермерское 
сообщество дается 200 миллиардов дол-
ларов, у китайцев - 300 миллиардов дол-
ларов, в Европе - 50 миллиардов евро, 
то у нас с вами - 6 миллиардов долларов, 
в 30 раз меньше, чем в Европе. а у нас 
по советским временам были сопоста-
вимые посевные площади.

И в этих условиях мы имеем такие ре-
зультаты, мы бьемся, мы конкурируем, 



На прошедших выборах нуж-
ды в массовой фальсификации 
выборов, как это было в сентябре 
2023 г., у местной власти не было. 
Главный результат был известен 
и принципиально не ставится под 
сомнение. Нужно было лишь обе-
спечить явку на уровне 70 и более 
процентов, и это в целом по окру-
гу администрации и ТИКу удалось. 
Трудящиеся массово фотографи-
ровались не только для семейно-
го архива, но и отчета перед на-
чальником. Некоторые трудовые 
коллективы дружно голосовали на 
одном каком-то УИКе.

Однако не на всех УИКах ра-
бота комиссий прошла без скан-
далов. Ничем иным, как непри-
годностью работать в руковод-
стве избирательных комиссий или 
стремлением устроить провокацию 
в целях подорвать доверие к выбо-
рам не получается объяснить дей-
ствия некоторых членов комиссий.

Предыдущая избирательная 
кампания на УИК №2416 закончи-
лась судебным разбирательством. 
В этот раз все шло более коррек-
тно, однако на подсчет прибывает 
член ТИК от трудового коллектива 
И.А. Галустян и фактически требу-
ет нарушить процедуру подсчета. 

В результате особое мнение о не-
возможности члена участковой ко-
миссии подтвердить результа-
ты подведения итогов голосова-
ния. Далее Галустян прибывает 
на УИК №2428 и также, мягко го-
воря, не препятствует нарушени-
ям установленных законом проце-

дур, что зафиксировано на видео 
наблюдателя. Два члена комиссии 
физически препятствуют наблюда-
телю наблюдать и оскорбляют ее, 
забыв, что они при исполнении. 
Эта комиссия находится в ру-
ках управляющей компании ООО 
«Школьная» из Ивантеевки. Гене-
ральный директор А.В. Бурлаков 

- председатель комиссии (избран-
ный трудовым коллективом), его 
заместитель К.А. Кузнецов - за-
меститель председателя УИК (на-
правлен «Новыми людьми»), за-
меститель главного инженера 
А.Е. Богаченко  - член комиссии 
от «ЕР», специалист по расчетам 
с населением Л.В. Костюченко и 
начальник участка О.В. Селюто - 
члены комиссии, также делегиро-
ванные трудовым коллективом. 
Есть в этой комиссии и другие их 
сотрудники. Единственный вла-
делец «Школьной» - ООО «Дер-
жава», которая за два года полу-
чила в свое управление десят-
ки домов и контракты на 21 млн 
руб. по управлению муниципаль-
ными учреждениями. Зачем эти 
лица, аффилированные со столь 
успешной «Державой», целена-
правленно бросают тень на рабо-
ту избирательной системы?

Три дня в нормативных рам-
ках и в рамках приличия держа-
лась председатель УИК №723 А.П. 
Комарова, известная конфликтны-
ми отношениями с наблюдателя-
ми, но при подсчете демонстратив-
но лишила наблюдателей возмож-
ности услышать и увидеть данные 
для подведения итогов (количе-
ство проголосовавших, отметки в 
бюллетенях), зная, что это точно 
будет предано огласке.

А председатель УИК №721 
С.Н. Богданкова, юрист и школь-
ный педагог, направленный в ко-
миссию трудовым коллективом, и 
вовсе прямо под запись послала 

наблюдателя туда, «куда Макар те-
лят не гонял». Других слов педагог-
филолог не нашла. А всего-то на-
до было соблюдать необходимые 
процедуры, подробно и четко рас-
писанные законодателем и ЦИК. 

Пресс-служба 
Пушкинского ГК КПРФ п
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позициясвоих не бросаем

эхо выборов

цифры и факты

В ПодмоскоВье 
из Белгорода 

Благодарность деПутату

«По другому 
они не могут» 

В городском округе Пушкинский 
Выборы ВноВь ПоПали В 
скандальные сВодки 

участковые избирательные комиссии, расположенные в школе 
№ 8 г. Пушкино, вторые выборы подряд фигурируют в скандаль-
ных сводках наблюдателей. В сентябре 2023 году действия членов 
уик № 2425 (знаменитая пачка бюллетеней в избирательном ящи-
ке), расположенной в школе № 8, привели к подаче искового за-
явления в суд от кандидата кПрФ о непризнании итогов голосова-
ния в московскую областную думу и выборов губернатора Под-
московья. на прошедших выборах президента рФ члены уик № 
2428 (расположена в школе № 8 г. Пушкино) также были запечат-
лены на видео в скандальном подсчете итогов голосования. Пуш-
кинское городское отделение кПрФ не признало итоги выборов в 
сентябре 2023 года.

!
доходы и налоги

В самый канун ВыбороВ В госдуме начали обсуждение неПоПулярного закона о ПрогрессиВном 
Подоходном налоге на средний заработок. казалось бы, Перед Выборами это может сыграть нега-

тиВную роль и ПодорВать аВторитет дейстВующего Президента. но оПасения были наПрасны…

в 2001 году был введен в 
действие современный нк рФ, 
впервые в россии установив-
ший плоскую шкалу налогоо-
бложения доходов физических 
лиц в размере 13% независи-
мо от суммы дохода. Эта ставка 
действует и в настоящее время, 
подвергаясь постоянной крити-
ке сторонников прогрессивной 
шкалы налогообложения.

к слову сказать, коммуни-
сты настаивали на прогрессив-
ном налоге уже 20 лет. в госу-
дарственной думе два года ле-
жит очередной законопроект 
о прогрессивном подоходном 
налоге, предусматривающий 
налог на сверхдоходы в разме-
ре 30%, это позволит пополнить 
бюджет за счет олигархов на 
сумму в 2,3 триллиона рублей.

обеднеет ли олигархиче-
ская верхушка? нет, не обе-
днеет. состояние российской 
олигархии в самый сложный 
для россии 2022 год увеличи-
лось на 42,5%, а совокупное 
состояние олигархов составило 
456 миллиардов долларов, при 
этом государственный бюджет 
не досчитался 3,5 триллиона 
рублей!

в 2023 году состояние оли-
гархов увеличилось на 38 мил-
лиардов долларов, а дефицит 
федерального бюджета соста-
вил 3,2 триллиона рублей.

возникает вопрос: почему в 
условиях войны олигархия по-
лучает больше доходов, чем го-
сударство? и кто в таком слу-
чае «крышует» эту компанию?

и вот в новостном бло-
ке появилось сообщение: 

«официальный представитель 
кремля дмитрий Песков про-
комментировал предложение 
президента россии владимира 
Путина об установлении про-
грессивного налогообложения 
в стране.

По словам Пескова, гла-
ва государства говорил о спра-
ведливости в налогообложении. 
речь шла о том, что главные мо-
дальности и технологию должны 
предложить депутаты государ-
ственной думы и правительство 
- проработка чего сейчас идет, 
заметил представитель кремля.

«говоря о справедливости, 
он говорил, что кто зарабаты-
вает меньше, должен платить 
меньше, а кто больше - тот боль-
ше. в этом основной принцип 
справедливости».

ну что же, следует рассмо-
треть этот основной принцип 
справедливости.

собеседник Forbes подтвер-
дил, что на повестке обсужде-
ния повышение ндФл с 13% 
до 15% для граждан с дохода-
ми от 1 миллиона рублей в год, 
или чуть более 83 300 рублей в 

месяц, а также с 15% до 20% - 
с зарабатывающих от 5 милли-
онов рублей в год, или 417 000 
рублей в месяц. Предполагает-
ся взимать ндФл по повышен-
ной ставке не со всех доходов, 
а только с суммы выше 1 мил-
лиона, или 5 миллионов рублей 
соответственно и учитывать 
только регулярные поступления 
- зарплата, дивиденды, процен-
ты по вкладам и так далее, а не 
разовые доходы, например, от 
продажи имущества.

между тем средняя зарпла-
та в россии по итогам 2023 го-
да составила 73 709 рублей. 
У 14,6% россиян в 2022 году 
среднедушевые доходы были 
выше 75 000 рублей, говорят 
данные росстата. вот они и бу-
дут платить повышенный налог.

наверное, кто получает зар-
плату в размере 20 тысяч ру-
блей, порадуются за тех, кто по-
лучает выше средней зарплаты, 
только надо кое-что учесть! Пер-
вое - это наша российская сред-
няя зарплата в 4 раза мень-
ше европейской, ну а 20 ты-
сяч рублей там платят в неделю. 

во-вторых, под прогрессивный 
подоходный попадут летчики, 
токари, фрезеровщики, свар-
щики, а также учителя и врачи 
москвы и Подмосковья и дру-
гие категории, у кого зарпла-
та больше 83 800 рублей в ме-
сяц. ну, а олигархи не постра-
дают, для них дополнительные 
5% погоды не сделают, к тому 
же им позволят увеличить свои 
доходы и компенсировать поте-
ри от налога. из дополнитель-
ных доходов олигархов 2023 го-
да в 38 миллиардов долларов 
они заплатят дополнительно 5%, 
это составит всего 1,9 миллиар-
да долларов. сами видите - это 
укус комара!

По данным росстата, в 2023 
году реальные располагаемые 
доходы (доходы за вычетом обя-
зательных платежей, скорректи-
рованные на уровень инфля-
ции) увеличились на 5,4%. не-
обходимо отметить, что годом 
раньше падение составило 1%, 
а в 2021 году реально распола-
гаемые доходы населения от-
ставали от 2013 года на 10%, 
поэтому отскок в 2023 году 

лишь сократил отставание в до-
ходах от 2013 года до 5,6%. а 
короче говоря, в 2024 году мы 
имеем доходы на 5,6% мень-
ше, чем в 2013 году.

реальный размер назначен-
ной пенсии по итогам года уве-
личился на 3,3%, сообщил рос-
стат. для сравнения, в 2022 го-
ду показатель снижался: без 
учета единовременной выпла-
ты в 2021 году - на 0,9%, с уче-
том - на 5,8%. номинальный 
рост уровня пенсий в 2023 году 
составил 9,3%, в результате их 
средний размер достиг 19,49 
тыс. рублей на человека. сред-
няя социальная пенсия стала 
8634 рубля, социальная пенсия 
для детей инвалидов - 12 900 
рублей.

содержание бездомной со-
баки в приюте в месяц обходит-
ся государству в 12 000 рублей.

согласно данным росстата, 
на таком уровне жили 16,7 мил-
лиона человек. 22% населения 
имели среднедушевые доходы 
менее 19 000 рублей в месяц.

если речь идет о справедли-
вости, то справедливости ради 

надо полностью освободить лю-
дей, имеющих доходы ниже 50 
000 рублей в месяц, от подоход-
ного налога. им доплачивать 
надо, а не сдирать последнюю 
шкуру! При этом сверхдоходы 
надо обложить налогом в 50%.

Почему это надо сделать? а 
вот почему. долги граждан за 
ЖкУ составили 900 миллиар-
дов рублей, за электроэнергию 
- 320 миллиардов рублей. долги 
по кредитным картам выросли 
до 1,5 триллиона рублей, а дол-
ги по ипотеке составили астро-
номическую сумму - 10 трилли-
онов рублей.

нищета загоняет людей в 
банковскую кабалу. За 2023 г. 
объем кредитования населе-
ния вырос до 35 триллионов ру-
блей, а прирост по сравнению 
с прошлым годом составил 6 
триллионов рублей.

в цБ пояснили, что около 
60% от выданных средств при-
ходятся на ипотеку, которая под-
держивается льготными про-
граммами. рекордное увели-
чение объема кредитования 
может быть связано с отложен-
ным спросом граждан на фо-
не стабилизации экономиче-
ской ситуации и роста доходов 
населения.

За 11 месяцев прошлого го-
да граждане взяли жилищных 
кредитов почти на 7 триллионов 
рублей. Это уже на 23% больше 
предыдущего рекорда в 2021 
г., когда за весь год банки вы-
дали ипотеки на 5,7 триллиона 
рублей. драйвером рынка оста-
ется льготная ипотека - ее доля 
в общем объеме выдач также 

увеличивается несколько лет 
подряд. ключевая ставка - 15%, 
кредиты - 20%. ипотечный кре-
дит - 10, 15, 20%.

минувший 2023 г. стал для 
российских банков лучшим за 
всю историю: прибыль сектора 
уже за 11 месяцев перевалила 
за 3 триллиона рублей, а по ито-
гам года достигла 3,3 триллио-
на рублей. кому на руку льгот-
ная ипотека?

олигархи заработали за год 
38 миллиардов долларов, или 
3,5 триллиона рублей, а феде-
ральный бюджет получил до-
полнительно 89,3 миллиарда 
рублей.

в советском союзе олигар-
хов не было! Зарплата до 70 ру-
блей в месяц налогом не обла-
галась, а свыше 70 рублей об-
лагалась налогом от 25 копеек 
до 8,2 рубля. и только суммы, 
превышающие 100 рублей, об-
лагались по ставке 13%.

Было бы справедливо и се-
годня доходы до 50 тысяч в ме-
сяц не облагать налогом, с 50 
тысяч до 500 тысяч облагать 
по ставке 13%, а суммы свы-
ше 500 тысяч в месяц облагать 
налогом по ставке 50%. вот это 
было бы справедливо!

но в россии олигархи - свя-
щенная корова, их трогать нель-
зя! лучше до бесконечности до-
ить простой российский народ.

Николай АРЕФЬЕВ,
первый заместитель 

Председателя  комитета гд 
по экономической политике,                                                      

секретарь цк кПрФ п

депутат от кПрФ совета депутатов го-
родского округа коломна сергей кириченко 
встретился в детском оздоровительном лаге-
ре «лесная поляна» с родителями детей. 

в ходе встречи он рассказал о городе 
озеры и городском округе коломна в це-
лом. Пригласил посетить новое музейное 
пространство во дворце культуры «текстиль-
щик». выслушал предложения по организа-
ции мероприятий на территории базы отдыха 
и в ближайшее время будет разработан план 
дальнейших действий. 

в коломне будут базироваться се-
мьи с особенными детьми. Здесь им будет 

комфортно - у работников есть необходимый 
опыт для работы с такими ребятами. ребя-
та и их родители будут обеспечены всем не-
обходимым: пятиразовое питание, комфорт-
ные номера, поездки и экскурсии, при необ-
ходимости будет доступна помощь врачей и 
психологов. обучение организуется прямо в 
лагере.

«вместе с волонтерами из молодежно-
го центра «озеры» помогли нашим друзьям 
разместиться в корпусах и договорились 
постоянно быть на связи», - сказал сергей 
кириченко.

Пресс-служба Коломенского ГК КПРФ п  

о Патриотизме 
Простыми 
слоВами 

«Патриотизм это не значит только одна любовь 
к своей родине, это гораздо больше… Это со-

знание своей неотъемлемости от родины и неот-
ъемлемое переживание вместе с ней ее 

счастливых и ее несчастных дней».
А.Н. Толстой 

В последнее время в телеви-
зионных передачах, в беседах с 
депутатами и политологами часто 
обсуждаются вопросы, связанные 
с патриотизмом и патриотическим 
воспитанием молодого поколе-
ния. Сразу скажу, что однознач-
ного определения патриотизма в 
природе не существует, достаточ-
но обратиться к цитатам великих 
литераторов и политических дея-
телей, как мы увидим самую раз-
ностороннюю палитру, связанную 
с раскрытием понятия «патри-
от» и отношения к своему Отече-
ству. Если мы обратимся к «чело-
веку на улице» с вопросом «что 
по-вашему есть патриотизм?» - 
то, скорее всего, услышим фра-
зу о любви к своей Родине и гор-
дости за страну. Это первое, что 
приходит в голову любому чело-
веку, гражданину своего государ-
ства. Но в расширенном пони-
мании вопроса требуется соот-
ветствующее погружение в тему 
гражданско-правовых отношений 
в обществе. 

Моему поколению, родивше-
муся в Советском Союзе, поня-
тие патриотизма прививалось с 
ранних лет. Нам, выросшим на ко-
ленях у своих прошедших фрон-
товые дороги Великой Отече-
ственной бабушек и дедушек, 
разглядывавшим их ордена и ме-
дали, чувство причастности к Ве-
ликой стране и подвигу народа 
возникало естественным обра-
зом, и формировало мировоззре-
ние неокрепших умов в правиль-
ном направлении. СССР - наша 
Родина, которая дала нам все, 
чтобы мы смогли почувствовать 
себя полноценными членами об-
щества: бесплатные образование, 
медицинское обслуживание и жи-
лье, обязательное трудоустрой-
ство, а самое главное - причаст-
ность к общегосударственному 
процессу строительства социали-
стического строя, первой в мире 
страны победившего социализма. 

Понятие малой родины, то-
го места где родился и вырос, 
принято выделять в форму реги-
онального патриотизма. Это то 
чувство, которое остается посто-
янной величиной на протяжении 
всей человеческой жизни, как лю-
бовь к матери и отчему дому. Дру-
гая сторона патриотизма - это па-
триотизм государственный, когда 
человек готов жертвовать своим 
имуществом, здоровьем и даже 
жизнью для общей цели в интере-
сах своего народа и государства, 
такая форма патриотизма долж-
на исходить от сердца, с полным 
пониманием происходящего, по-
тому что следующим шагом сле-
дует фанатизм в националистиче-
ских и ксенофобских настроениях, 
и эту грань необходимо чувство-
вать и никогда не переступать за 
условную красную линию. 

В обычной жизни государ-
ственный патриотизм проявляет-
ся в массовом чувстве гордости 
победам в спорте, научных откры-
тиях или культурных мероприяти-
ях, достигнутых и созданных на-
родом своей страны. Я лично ис-
пытал такое чувство гордости во 

время исполнения хором компози-
ции «Аллилуйя любви» из спекта-
кля «Юнона и Авось» на Дворцо-
вой площади Санкт-Петербурга, 
во время проведения фестиваля 
«Белые ночи», когда на фоне на-
ционального, культурного и исто-
рического достояния царила ат-
мосфера уникальной красоты 
мелодии, присущей нашему рос-
сийскому этносу. 

Если с чувством патриотиз-
ма у людей старшего возраста все 
более или менее понятно, то с па-
триотическим воспитанием моло-
дого поколения возникают опре-
деленные трудности, связанные 
с событиями 90-х годов прошло-
го столетия. Наши отцы и деды, 
прошедшие Великую Отечествен-
ную, передали следующему по-
колению страну освобожденную, 
восстановленную после войны, 
страну с огромным научным, про-
мышленным потенциалом и не-
объятными природными ресурса-
ми, чтобы мы могли свободно тру-
диться и счастливо жить. После 
развала Советского Союза груп-
па олигархов разделила между 
собой основные промышленные 
предприятия страны, захватила 
природные ресурсы и до сих пор 
удерживает в своих руках важней-
шие рычаги управления экономи-
кой, все то, что по праву принад-
лежит всему российскому народу. 

Коммунистическая партия 
Российской Федерации в своей 
концепции строительства соци-
алистического строя, особо под-
черкивает необходимость созда-
ния государственной правовой 
программы патриотического вос-
питания подрастающего поколе-
ния, направленную на консоли-
дацию российского общества, на 
активное воспитание молодежи, 
основанное на том бесценном 
опыте, полученном нами от на-
ших отцов и дедов, защитников 
страны победившей фашизм. На-
ша молодежь должна с гордостью 
принять эстафету ответственно-
сти за судьбу Отечества в это не-
стабильное время, в исторический 
период передела сфер влияния 
мировой экономики и возрожде-
нии суверенного права России ве-
сти свою независимую внутрен-
нюю и внешнюю политику.

Николай НоВицКий, 
член КПРФ, г.Мытищи п

штраФы По камерам за 
нарушения Пдд достигли 

рекордной суммы

всего сотрудники го-
савтоинспекции в 2023 го-
ду наложили на водителей и 
автовладельцев 237,6 млн 
штрафов, что на 36,4 млн 
больше, чем в 2022 году.

сумма штрафов, нало-
женных с помощью камер 
фотовидеофиксации за на-
рушения правил дорожно-
го движения (Пдд) в россии 
в 2023 году, составила поч-
ти 141 млрд рублей, что ста-
ло рекордным показателем 
за последние пять лет, сооб-
щает тасс.

так, в 2023 году с по-
мощью данных с камер бы-
ло вынесено 220,9 млн по-
становлений на сумму поч-
ти 140,9 млрд рублей, из них 
оплачено на конец года поч-
ти 76,5 млрд рублей. в 2022 

году с помощью данных с ка-
мер было вынесено 183,5 
млн постановлений на сум-
му почти 112,9 млрд рублей, 
из них оплачено на конец го-
да 64,5 млрд рублей. в про-
шлом году сумма выписан-
ных по камерам штрафов 
стала рекордной за послед-
ние пять лет: в 2021 году она 
составила 104,1 млрд ру-
блей (160,7 тыс. постановле-
ний), в 2020 году - 94,2 млрд 
рублей (145,5 тыс. поста-
новлений), 2019 году - 82,8 
млрд рублей (122,1 тыс. 
постановлений).

всего сотрудники госав-
тоинспекции в прошлом го-
ду наложили на водителей и 
автовладельцев 237,6 млн 
штрафов, что на 36,4 млн 
больше, чем в 2022 году. 

сумма назначенных штра-
фов составила 170,2 млрд 
рублей, что превышает ана-
логичный показатель поза-
прошлого года на 33,2 млрд 
рублей. на москву прихо-
дится 41,5 млн выписанных 
штрафов на 31,7 млрд ру-
блей, на Подмосковье - 39,9 
млн почти на 24,4 млрд ру-
блей. из этих показателей 
по данным с камер в столи-
це выписано почти 40,3 млн 
штрафов на 30 млрд рублей, 
в московской области - 38,7 
млн на 22,5 млрд рублей.

глава гиБдд михаил Чер-
ников в июле прошлого года 
сообщил, что всего в россии 
работают около 24 тыс. ста-
ционарных и более 3 тыс. пе-
редвижных комплексов фо-
товидеофиксации. При этом, 
по его мнению, является не-
правильным тотальное рас-
ширение системы фотови-
деофиксации. комплексы 
должны быть там, где уча-
сток дороги опасный, он дол-
жен предупреждать челове-
ка, что там опасно. вместе с 
тем, Черников подчеркивал, 
что наказание за нарушения 
Пдд не должно стоять в осно-
ве профилактики, важно ме-
нять сознание людей. п

около 400  
детей и их 
родителей 
из оПасных 
районоВ бел-
городской 
области При-
были В Под-
москоВье. 
их разме-
стили В дет-
ских оздо-
роВительных 
лагерях.

В адрес депута-
та Госдумы РФ Ни-
колая Ивановича 
Васильева поступа-
ет большое количе-
ство обращений от 
граждан. Депутат-
коммунист ни одно 
из них не оставляет 
без внимания. 

совсем недавно 
пришла благодарность 
депутату от жителя под-
московного города Вид-
ное - Валентина ткачева. 
тяжелейшее испытание 
выпало на долю 35-лет-
него Валентина, ему 
проведена трансплан-
тация сердца. В 2023 го-
ду он обратился к депу-
тату николаю Василье-
ву за помощью. Получив 
обращение Валентина 
ткачева, николай ивано-
вич Васильев в кратчай-
шие сроки оказал ему 
помощь. 

«Вы мне помогли, не 
проигнорировав. Сей-
час я окреп, взял себя в 
руки, уже выступаю в за-
бегах, соревнованиях, 
трейлах. Хочу выразить 

вам огромную благо-
дарность за то, что ока-
зали поддержку в труд-
ную минуту и не оста-
лись в стороне. Сейчас 
я готовлюсь к соревно-
ваниям и 6 апреля бу-
ду проходить трейлран-
ниг в г. Пятигорск, поко-
рять гору Бештау 14,5 
км, с перепадом высо-
ты 1100 метров. Един-
ственные, кто за все 
это время мне оказы-
вали помощь, как инва-
лиду I группы с 3 степе-
нью нетрудоспособно-
сти - это партия КПРФ. 
Огромное вам спаси-
бо!», - написал в своей 
благодарности Вален-
тин ткачев.

Евгения Наумова п


